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最近，王心凌通过综艺意外走红，一首《爱你》一夜之间占据了各大社交平台的首
页头条，也带动人们纷纷开始怀念千禧年的华语流行音乐。那些脍炙人口的旋律，
经过时间的沉淀，再度响在我们耳畔，依然悠扬动听。

千禧年华语流行音乐的辉煌，并不仅仅来自于歌手个人。它也离不开无数幕后人员
的才华与汗水，他们与台前的歌手一道，为我们留下了无数经得起时间考验的杰作
。姚谦正是其中格外才华横溢的一位。在唱片行业工作的数十年里，作为写词人的
他，为李玟、萧亚轩、林忆莲、刘若英等深受大众喜爱的歌手精心打造出一首首经
典之作。

今年6月，姚谦入驻了小红书，并邀请他以生活为题起个头，再由社区创作者来接
续，大家共写一首诗歌。企划源自一个颇为浪漫的构想：把生活写成诗，再唱成歌
。姚谦欣然应允——这大概也是他长久以来心态得以保持年轻的重要原因，他始终
还是对这个世界抱有观察者的好奇。

在线上，人们重新拥抱诗歌

在线上交互塑造了绝大部分人际往来的当下，为什么人们好像又拥抱起了诗歌？

姚谦并不认为这只是一种表演性的“围观”。他举了一个东北哥们的例子：老婆在
经过多日隔离后终于回到家，男人高兴得很却又一时说不出话来，最终只讷讷地问
了句，那你今天晚上还走吗？姚谦觉得，这个语塞的瞬间，就是人们想借由诗所容
纳、所表达的。

“当我们觉得快要直碰内核，但始终还差那么一点的时候，诗与歌是最有效的。就
好比说求婚，你动作出来了，单膝跪下手拿花，抬头宣誓我想跟你过一辈子。这时
候如果有一段旋律出来，那可能就会有更强烈的情感的共振”，姚谦比划着说，“
当我们把动作和语言都表达到80多分，最后一步那10来分的距离，就可能需要诗与
歌来完成。这是我觉得它们最重要的地方。”

在姚谦入行的上世纪80年代，“诗意”曾广为流行。前辈们把余光中等人的诗当作
词来谱曲，唱片业把风行一时的诗人请来跨界填词。新兴的职业词人汲取着诗歌的
养分，你甚至能从他们的风格上一窥他们喜好的新诗派别；当这些作品汇成群像，
又共同构成了华语流行音乐最初的时代文体。

而当下的时代文体，则在线上社区。
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姚谦用近来热闹的“瞬息全宇宙”作比，社交网络本身即是我们的多重宇宙，一切
同步进行，一切又都是我们的局部。人们用短句、符号来完成大量碎片化、表象性
的浅沟通，但依旧在潜意识里寻找精神性的深沟通，去找到一个内核来解决自身的
价值感、存在感，或者说一个可寄托、可依附的地方。“我们绝对是有这个需求的
。”措辞向来柔和的姚谦在对话里第一次用了“绝对”，“人们渴望深刻。”

在他看来，也正是这种需求促成了诗歌在线上的回温。诗歌既符合碎片化的短篇幅
，又能在短篇幅的限制中做到相对深刻，做到容纳复杂。

而无论是在线上共读一首诗，还是共写一首诗，“除了彼此的体会之外，还有一个
潜意识，就是有一群跟我类似的人存在，这是诗与歌的一个底层安慰。”姚谦认为
这是一个彼此供给安全感或归属感的行为，“人还是需要有伙伴关系。”

2020年以来，疫情影响弥散全球，人们进入一个又一个或大或小的动态网格。德国
老牌的布莱希特剧院在闭门整修时以非规律性的方式拆除剧场椅子，这一排里留两
个，那一排里留三个，远远看去就好像一对对情侣、一户户三口之家四散在整个剧
场。但所有零落的孤岛又全部面向同一个舞台，舞台本身构成了所有人的羁绊。当
我们不能肉身靠近，我们仍然在练习如何团聚，诗歌或许就是我们找到的路径之一
。

最接近诗的当下语言是歌词

姚谦粗粗算下来，他折返台北与北京之间的双城生活，已经有18年。疫情后也仍在
勉力维持，最大的不同是考虑到频密隔离上的心力成本，把往返周期拉长到了各半
年。节奏的变化，让姚谦第一次完整看到望京公园里的树叶如何从夏天渐变进秋天
。

“闻到秋光、沐浴蝉鸣、枕着白雪、听见杨絮”，他乐于记述这些细小的变量，并
从中搭配出生活的些许变化。“我说一个我自己内心的一个小剧场，因为台北这段
时间疫情非常严重，我就尽量门少出。我每次在小区里跑步，就开始跟自己想象，
有几条轴线可以跑，怎样能有点曲折？我今天从这个方向，明天从那个方向，今天
绕湖明天绕圈，每天都在想怎么变，想好了就出去跑。”

姚谦在中信春潮出版过一本《我们都是有歌的人》，在《写给城市的诗》一节提到
，“我们常聚焦于一件事情不肯离开，却忘了在这个焦点之外，世界还有很多回旋
的空间。”选择“提前退休”后的姚谦，便似乎更多投入在“回旋的空间”里。如
何捕捉到当下的气味、情绪、湿度或光线，这是现在的姚谦感兴趣的，“这需要辅
助于很多的阅读，图像的阅读、影像的阅读、文字的阅读。”
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他策划操持了一个关于画家常玉的展览，展览口碑很好，但少有人知他花了大力气
的地方，是想用一段音乐来描述策展的内核，来讨论一个人。他在试图打通自己阅
读的边界。

或因此，对于诗与歌的区别，他的答案反而没有那么确定了，“我以前觉得诗相比
歌，应该是更靠近精神性一些。”在从事流行音乐的时候，姚谦有自己的一些方法
来做出判断。比如，放低音乐甚至拿掉音乐，不再唱出来，而是单纯就把歌词读出
来，看去掉音乐加持后歌词本身能否体现一种旋律，具备一种内核。“我读的时候
会不会觉得刚刚这句是空的，会不会觉得肉麻或矫情，当我发现没有这些因素，我
就定稿了。”

“我那时候做唱片工作已经10多年了，我就发觉自己有些局限。”姚谦很不喜欢“
套招”——流行的范式、熟悉的结构、惯性的表达、规律的押韵，“我开始在选歌
词或邀歌词的时候跟他们说，你可以不用考虑韵脚，甚至你不用考虑字数，我们回
头让作曲者来对应微调，而不再只是我填进去了。”

千禧年代华语流行乐坛“中国风”盛行一时，而后网络上的“古风歌”也逐渐自成
一派。“我不应该评价这件事，我曾经也落入那种俗套。”姚谦笑了起来，“是，
我用了俗字。”在他的观察里，如果唱古风就是梳着道士头长袖飞舞，那就好像填
词人刻意平仄韵脚一样，是一种姿态上的“舞台妆”。姚谦回忆自己早期写一些影
视剧主题曲，写到古代剧、武侠剧往往会去恶补一些古诗词。“但是后来我发觉那
些练习是无益的。”他感觉自己只是在练习一种流行，画什么眉、涂什么颜色的指
甲，只习得了一些最形而外的装点，没办法长久地打动人。

“那时候我在想，最接近于诗的当下的语言是歌词。”姚谦最终主张，那歌词更应
该使用当下的语言。

姚谦的风格在对生活的观察、对心情的书写中慢慢成型。2005年，姚谦为江美琪制
作推出概念专辑《恋人心中有一首诗》，除江美琪之外，里面还有刘若英、袁泉等
人的声音，专辑里有读出来的歌，有唱出来的诗。17年过去，线上社区里新一代的
年轻人开始用诗与歌书写自己的生活。在不断更新的笔记里，有人郑重其事地拿出
当年的唱片放进碟机，里面传出刘若英的独白：“那是青春诗句记号，莫怪读了心
还会跳。”

不知道这是否是姚谦想要触及的，一种更长久的动人。

千禧年流行乐回潮，其实暗藏危机

姚谦的职业生涯有“恰逢其时”这四个字。他写过600多首词作，执掌过维京唱片
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、索尼唱片、百代唱片等各大厂牌。王菲、李玟、萧亚轩……他合作过唱片工业里
“最好”的一批歌手。这种“最好”，未必意指战绩的彪炳，而是一种“丰富性”
。一种文化工业类型到了它最鼎盛时期，才足以铺展开的多元并兴。

最近随着一些综艺热播，很多人怀念起千禧年代流行音乐市场上的“千人千面”，
但姚谦对此并不热烈。“千禧年我还在唱片行业，那是我最焦头烂额的时候，因为
数位兴起，从公司管理的角度来说不是一个好的状态。现在回头看，那似乎是一个
唱片行业的绝响。”

媒介迭代与信息分流的双重作用下，千禧年流行成为最后一段大众审美的“共享时
光”，也成为多年后用以聚拢集体记忆与情绪共识的最佳公约数。姚谦理解其作为
操作手段的直接与高效，但又难免“职业性”地担心大家很快会审美疲劳。“我纯
粹从音乐产业角度来看，这里面是有危机的，就是我们在过度地消耗曾经在我们记
忆中美好的听觉印象。”

人们无法从一味的怀旧中建立起新的审美共识。“很多资深艺人和年轻人都在怎么
把一首歌编得更花哨上去努力，而不是在面对当下的人生书写，这是有点可惜的。
”姚谦说。

但这似乎又是一个由来已久的问题。就像唱片工业里，姚谦也经历过“前奏不能超
过30秒，一定要在1分20秒进副歌，副歌最好要有高音”。流行乐的“流行”二字
已经标注出了它的期待：是要被聆听、被传唱的。数字时代，人们又往往更具有一
种表现主义，每一个转赞评都有被观看的自觉。当我们越渴望认同，便越容易趋同
。在希望获得共鸣的情绪前提下，如何呈现多面向、不同质的审美？如何建立和拥
有自己的审美判断？

“这是诗与歌最好的地方，就是它会跳出来，”姚谦说，“就像我跟你讲话，我不
知不觉会跟上你的速度，很容易就使用起同属性的语汇和习惯用语，但是诗歌大部
分时候不是那么快能对应的，很多时候是自我的，所以它有更多属于自己的节奏和
语汇。当它被检阅的时候，它已经完成一个段落了，它是带着差异性出来的。”

而当很多人合写一首诗歌，这种差异又奇妙地交织成了生活的不同面貌，交流着对
生活本身的不同理解。“即使我上小红书就是来买一件衣服、买一台相机，或交流
一趟旅行、交流一个吃什么东西的经验，我们都是在对一种更好的状态有所渴望，
甚至是奔着一些更精神性的方向。”姚谦分享着他对新社区的观察。一如他最初所
提到，人们在线上拥抱诗歌是一种对深沟通的渴望。“我们并没有完全在交流上达
到满足，所以我们寻找更有可能得到的交流，找到了，就会停在这了。”他说。

由姚谦起头的诗歌，仍未完待续，但似乎也不用太过着急。
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一如生活并不总有续集，但诗歌可以一直写下去。（程千千）

来源： 澎湃新闻
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